

SONIA MARTÍNEZ BUENO

- *El Radical de Cuenca*: periódico de edición bisemanal, dirigido por Julio Gómez Meneses. Fue la voz del Partido Republicano Radical en Cuenca. El primer número apareció en 1933 y el último en 1934.

Destacar también, aunque no se editó en Cuenca sino en Madrid, el *Boletín de la Casa de Cuenca*, de periodicidad mensual y dirigido por Benjamín Carretero y del que sólo vieron la luz seis números (desde enero hasta junio de 1933). En sus páginas se recogían noticias de Cuenca y la provincia. En realidad, este boletín fue una secuela de la revista *Cuenca en Madrid*, también mensual y que, como el primero, se generó desde la Casa de Cuenca en Madrid.

3. Estudio de *República* (1931-1933).

La investigación realizada se ha llevado a cabo analizando todos los números del periódico que se encuentran digitalizados en el Centro de Estudios de la Universidad de Castilla-La Mancha y que, a través de su página web⁵, pueden consultarse libremente.

3.1. Estructura y equipo de redacción.

De nuestro estudio se desprende que el primer número de *República* vio la luz el 20 de mayo de 1931. Su periodicidad fue semanal (se publicaba los lunes), a excepción de los núme-

ros 5 al 14 (desde el 8 de junio de ese mismo año hasta el 6 de julio), en los que apareció también los miércoles. El número de páginas que componían este periódico fue disminuyendo paulatinamente y pasó de las ocho originarias hasta las 6 de los números 24 (14 de sep-

tiembre de 1931) al 39 (28 de diciembre de 1931) y, finalmente, a las cuatro que conservó hasta su desaparición (números 40 al 88). El precio del periódico siempre fue el mismo: 10 céntimos el ejemplar suelto; la suscripción por un mes en Cuenca capital, 45 céntimos y en la provincia, 50 céntimos. Las dimensiones del periódico eran 49x35 centímetros⁶.

En cuanto al equipo de redacción y dirección, el número 1 del periódico (20 de mayo de 1931) y el número 3 (1 de junio de 1931) recogían la siguiente información:

"Componen la Redacción de REPUBLICA, los señores siguientes: director, Cándido Pérez Gasió; redactor jefe, Emilio Lizondo; secretario de redacción, Joaquín Buendía; redactores y colaboradores, Juan Jiménez de Aguilar, Salvador Padilla, Juan Aznar, Aurelio López Malo, Augusto M. de Castro, Evaristo Pareja Contreras, Laureano Cuesta, Antonio Borrero, Cándido Martínez, Juan de Castro, Félix Navarro, Juan Casero, G. Manuel Fernández y Francisco Chust".

Durante 1933, los números que existen en los fondos del Centro de Estudios de Castilla-

La Mancha son el 87 y 88 (ambos pertenecientes al mes de enero). En ellos aparece como director Aurelio López Malo. La administración del periódico recayó en Julián Rojo y, posteriormente, en Santiago Torralba.

... el primer número de *República* vio la luz el 20 de mayo de 1931.

3.2 Aspectos formales.

Al igual que en la mayoría de las publicaciones del momento, en la primera plana de *República* aparecía, en el margen superior izquierdo, el nombre del periódico con el diseño que lo caracterizaba y el subtítulo (Órgano de la Agrupación Republicana de Cuenca), la periodicidad y el día en que se editaba. Y en el margen superior derecho, el precio del ejemplar y de la suscripción, el nombre del director y del administrador, la dirección y el número de teléfono.

La maquetación (a cinco columnas, excepto el editorial de la portada y las páginas de publicidad) era bastante monótona, aunque los titulares y los encabezados de las secciones se diferenciaban tipográficamente.

A lo largo de la vida de *República*, las secciones fueron variando al ritmo que marcaban los acontecimientos políticos del momento, el número de páginas o el presupuesto. En cualquier caso, du-

